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ésidence familiale indépendante, la Maison 
du Parc a toujours tablé sur le bien-être, 
partant du principe qu’un résident bien 

accompagné est un résident heureux.

La méthode Montessori 
pour l’autonomie
Cette méthode, dont les bénéfices sur les enfants 
ne sont plus à démontrer, est également adaptée 
aux personnes âgées. L’ensemble du personnel a 
été spécialement formé à cette pédagogie qui 
consiste à tenir compte du rythme et des capacités 
de chacun pour une meilleure autonomie au quoti- 
dien (le maître-mot de cette méthode : « aide-moi 
à faire seul »).

Une assistance médicale permanente
Un médecin à temps plein et une équipe soignante 
sont au service des résidents. En cas d’absence, le 
remplacement est systématiquement recherché et 
l’équipe toujours au complet. A cela s’ajoute la 
proximité de la Clinique du Parc qui propose des 
services en gériatrie, rééducation locomotrice, soins 
palliatifs. Un avantage que l’on trouve presque nulle 
part ailleurs, SOS médecins est présent sur place 
7/7 et un centre de radiologie-échographie a été 
installé.

Placer un proche en EPHAD (Etablissement 
d’Hébergement pour Personnes Agées Dépen- 
dantes) est souvent un choix difficile pour 
la famille et pour la personne concernée. Il s’agit 
de trouver l’endroit qui puisse tout à la fois 
concilier sécurité, soins et accompagnement, 
confiance et bien être. Pas facile, mais ça 
existe !

 MAISON DE RETRAITE : 

LA MAISON 
DU PARC 
COMME 
SOLUTION

R

Des espaces de vie comme 
à la maison
La résidence bénéficie d’une situation privilégiée, au 
cœur de la ville en face du parc Lenôtre. Mais c’est 
son aménagement intérieur qui retient l’attention : 
bibliothèque british, grand restaurant, salons cocons, 
jusqu’à une déco spéciale années 60 dédiée aux 
personnes souffrant de troubles cognitifs de type 
Alzheimer… chaque espace est aménagé avec qui 
plus est des conditions de sécurité que l’on ne re-
trouverait pas chez soi : sol détecteur de chutes, 
chemins lumineux la nuit, etc... Aux beaux jours, 
terrasses, jardins et patio sont autant d’espaces 
conviviaux dont peuvent bénéficier les résidents.

Un lieu d’échanges
Une animatrice veille à ce que les résidents gardent 
leur joie de vivre. Chaque jour, ils ont le loisir de 
participer aux activités : sorties, ateliers cuisine, 
dessins ou floraux, animations intergénérationnelles, 
gymnastique douce. La convivialité se retrouve aussi 
dans la grande cuisine ouverte où le chef concocte 
de bons petits plats : crêpes minute au goûter, 
déjeuners raclette ou moules frites et autres petites 
attentions qui aiguisent l’appétit et l’envie de se 
retrouver à table.
Oui, on peut vieillir heureux, comme en attestent  
les témoignages des résidents de cette maison 
de retraite pas tout à fait comme les autres.

21 rue des Frères Capucins
95310 Saint-Ouen-l’Aumône
Tél : 01 34 40 41 00 
www.maisonduparc.fr
contact@maisonduparc.fr
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Chers Valdoisiens,

Notre Département est riche de sa jeunesse : 29 % de sa population est 
âgée de moins de 20 ans, ce qui en fait l’un des départements les plus 
jeunes de France. Riche également, le Val d’Oise l’est de ses seniors, avec 
près de 230 000 Valdoisiens de plus de 60 ans. 

Ce qui réunit ces deux générations, c’est une envie de s’impliquer dans 
la vie sociale, associative ou professionnelle. Une dynamique que 
ces derniers mois de crise sanitaire ont particulièrement révélée : des 
actions de solidarité intergénérationnelle ont été initiées par des jeunes 
Valdoisiens, et de nombreux projets d’utilité sociale ont été menés par 
des seniors désireux de s’impliquer. Car si le confinement nous a rappelé 
l’impérieuse nécessité de prendre soin de nos aînés, il nous a également 
montré l’importance de leur rôle au cœur de la cité, leur volonté de 
participer, auprès de notre jeunesse, à la vitalité de notre territoire. 
Partout dans les communes fleurissent des associations sportives et 
culturelles à destination des seniors : yoga du rire, marche nordique, gym 
douce ou même escrime : en Val d’Oise, on a l’âge de sa vitalité ! 
Grâce à la Conférence des f inanceurs de la prévention de la perte 
d’autonomie (CFPPA), le Département finance ces actions inclusives dont 
les objectifs s’inscrivent au cœur du nouveau Schéma gérontologique 
départemental 2019-2024.

Et parce que la jeunesse nous oblige, le Département mène une politique 
ambitieuse en faveur de l’éducation des jeunes dans les collèges, mais 
aussi pour l’insertion professionnelle et l’égalité des chances. Je pense 
notamment au dispositif EVA, au soutien au Fonds d’Aide aux Jeunes, ou 
encore à l’école de la 2e chance qui accompagnent depuis plusieurs années 
en Val d’Oise les jeunes en difficulté. 
Alors que la crise économique liée à la Covid-19 menace les emplois du 
territoire, le Conseil départemental a choisi d’agir en votant un plan de 
relance de 1,4 million d’euros en faveur des 18-30 ans les plus impactés. 
Le Département entend ainsi investir sur l’avenir, à travers une politique 
sociale adaptée à chaque âge, et qui témoigne de la vitalité de tous. 

29 %
de la population 
est âgée de moins de 20 ans.

230 000 Valdoisiens 
de plus de 60 ans 
(18 % de la population).

Plan de relance 
de 1,4 million d’euros 
en faveur des 18-30 ans 
les plus impactés par la crise.

Réunion de suivi du Plan d’urgence 
pour le Val d’Oise.

L’ÉDITO

CHIFFRES CLÉS

par Marie-Christine Cavecchi 
Présidente du Département du Val d’Oise
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LE TUNNELIER DE LA LIGNE 17 ENTRE EN ACTION
Photo : Carole Desheulles

Florence, le premier tunnelier de la ligne 17 a été baptisé le 18 septembre à Bonneuil-en-France. À cette 
occasion, le Département et les élus franciliens ont réaffirmé l’urgence de la réalisation de cette ligne 
indispensable pour répondre aux besoins de désenclavement et de développement économique des 
territoires, à leurs projets d’aménagement et aux besoins d’accès à l’emploi et aux services de leurs 
habitants. La ligne 17 traversera 13 communes des départements de la Seine-Saint-Denis, du Val d’Oise et 
de la Seine-et-Marne, avec un potentiel de voyageurs estimé entre 130 000 et 160 000 par jour. 





Les Départements franciliens
toujours solidaires face à la crise
Réuni courant septembre, le Conseil d’administration 
du Fonds de Solidarité Interdépartemental a permis 
aux 7 Départements franciliens et à leurs présidents de 
réaffirmer leur solidarité et toute la pertinence du FS2i, alors 
que la région Île-de-France a été et reste particulièrement 
impactée par la crise de la Covid-19. Transports, écologie, 
économie sociale et solidaire ou encore éducation, en 2020 
le FS2i investit à nouveau 150 millions d’euros au service 
de 109 projets ancrés dans le quotidien des Franciliens. 
Répartis selon les besoins des différents départements, 
ces financements agissent pour réduire les inégalités entre 
territoires, inégalités encore renforcées ces derniers mois. 1,6 million d’euros du FS2I a bénéficié à la restauration

de la toiture de l’abbaye de Royaumont.

L’équipement d’excellence sportive du Département, le 
CDFAS, a été retenu comme centre de préparation pour 
les Jeux Olympiques de 2024. Après l’annonce en début 
d’année de l’accueil de la Team USA au CDFAS, cette 
reconnaissance aujourd’hui par Paris 2024 lui apporte une 
nouvelle visibilité auprès des délégations étrangères. Il 
pourra servir de centre de préparation pour 23 disciplines 
olympiques et paralympiques. Le CDFAS pourra recevoir 

Le CDFAS en forme olympique 

ARRÊT SUR IMAGE

les athlètes dans des conditions optimales. Le Département 
y programme l’année prochaine un plan de modernisation 
de 12 millions pour doubler sa capacité d’accueil et se doter 
d’un vrai pôle médical. Par ailleurs, dix-huit communes et 
communautés d’agglomération ont également obtenu ce 
label qui leur permet de figurer aussi parmi les centres de 
préparation aux prochains JO.

Photographie : © Ateliers 2/3/4LE ZAPPING
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Le Département du Val d’Oise
soutient ses organismes associés 
Pour faire face aux conséquences de la crise sanitaire de la 
Covid-19 (fermeture des billetteries pendant le confinement, 
baisse des réservations, annulation d’événements…) et 
soutenir la relance du territoire, le Département a voté la 
création d’un fonds de soutien destiné aux organismes 
associés et aux acteurs associatifs du territoire (Fondation 
Royaumont , châteaux d’Auvers-sur-Oise et de la 
Roche-Guyon, Île de loisirs, CDFAS). « Tout comme nos 
entreprises, ces acteurs du monde de la culture, du sport, 
et de l’associatif participent à l’attractivité et au dynamisme 
du territoire. Leur survie et leur relance sont essentielles 
pour le Val d’Oise », a souligné Marie-Christine Cavecchi, 
Présidente du Département. Pour rappel, le Département 
a aussi abondé le Fonds régional Résilience de la Région 
d’Île-de-France et la Banque des Territoires à hauteur de 
1,9 million d’euros pour soutenir les acteurs économiques 
du Val d’Oise.

Le château d’Auvers-sur-Oise

3,6 millions d’euros pour les personnels 
mobilisés face à la Covid-19
Fin septembre, les élus du Département réunis en 
Assemblée plénière autour de Marie-Christine Cavecchi, 
Présidente du Département, ont voté l’attribution de 
primes exceptionnelles Covid-19 en faveur des pompiers 
du Val d’Oise, du personnel des établissements sociaux et 
médico-sociaux, du personnel du Conseil départemental, 
de la Maison départementale de l’enfance et des assistants 
familiaux. Ces mesures ont été prises par reconnaissance 
pour l’effort et le dévouement remarquable de ces 
personnels mobilisés depuis le début de l’épidémie pour 
protéger les plus fragiles et assurer la continuité du service 
public dans un surcroit significatif d’activités.

BON À SAVOIR !

“Au total, ce sont plus de 3,6 millions d’euros 
de primes exceptionnelles Covid-19 que le 
Département financera. Cet effort budgétaire est à 
la hauteur de la reconnaissance profonde que nous 
portons à ces personnels engagés en première ligne 
face à la COVID.”

Marie-Christine
Cavecchi
Présidente du Département
du Val d’Oise

Le chantier d’extension du CDFAS débute en 2021  
Il comprendra la construction d’un bâtiment neuf 
regroupant l’offre d’hébergement et la restauration, la 
restructuration et l’extension de l’ensemble du bâtiment 
existant pour l’accueil, la formation, l’administration, 
l’espace médico-sportif et le pôle régénération.
La capacité d’hébergement du CDFAS sera portée à 200 
lits et un parking supplémentaire de 120 places sera créé.

12 millions d’euros seront investis dans cette opération 
financée par le Département, le Fonds de solidarité et 
d’investissement interdépartemental (FS2I) et la Région 
Île-de-France.

Photographie : © Drony

Les vendredis 27 nov. et 18 déc.
Prochaines séances de l’Assemblée départementale.
Vous pouvez les suivre en direct sur valdoise.fr ou sur les 
réseaux sociaux : Facebook et Twitter.

À NOTER SUR VOS AGENDAS

Le magazine du Département  •  VAL D’OISE
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Renseignements à la Maison de l’habitat à Cergy 
ou sur 75-92-95.soliha.fr

Plus d’infos sur nil-obstrat.fr 

Plus d’infos sur ensea.fr

Coup de projecteur
Et de quat re pour l ’Ar t  du cr ime   ! 
La saison 4 se profile avec la réalisation de 3 
nouveaux épisodes dont un tourné cet été à 
Auvers-sur-Oise et Asnières-sur-Oise. 

Une enquête qui s’annonce palpitante avec un duo de 
personnages irrésistibles, Antoine Verlay et Florence 
Chassagne. L’intrigue : qui a tué l’historien et consultant 
d’une émission TV qui remet en question le suicide de 
Van Gogh ? Réponse à suivre sur France 2 début 2021.

Photographie : en bas : © D.Chauvin

BBC solidaire
L’association SOLIHA, organisme associé du Département, 
lance le programme « BBC Solidaires : 100 % rénové, 100 % 
financé, 100 % accompagné ». Il s’agit de lutter contre les 
passoires thermiques et de démontrer que les logements 
énergivores occupés par des ménages modestes, peuvent 
être transformés en logement BBC avec un reste à charge 
proche de 0.

Nil Obstrat,
25 ans déjà
C’est le lieu de rendez-
vous des adeptes du 
cirque et des arts de la 
rue. Installé à Saint-Ouen-
l ’Aumône, Ni l Obstrat 
acco m p a gne cha qu e 
année une cinquantaine 
de compagnies originaires 
du monde ent ier.  Si le 
site est avant tout un lieu 
de répétitions et de 
r é s i d e n c e s  p o u r 
l es  a r t i s tes  qu i  y 
p e a u f i n e n t  l e u r s 
fu tu res c réa t ions ,  i l 
est aussi un lieu de fabriques 
de structures scéniques ou 
acrobatiques. Un savoir-faire 
largement reconnu. Pour 
son 25 e anniversa i re, 
l’association a fait briller 
les yeux des spectateurs valdoisiens avec 6 représentations 
mêlant virtuosité, humour, haute voltige, et poésie.

Mastère spécialisé
L’ENSEA propose un Mastère Spécialisé consacré à la 
Sûreté de fonctionnement et l’Ingénierie des systèmes 
électroniques labéllisé par la Conférence des grandes 
écoles. Ce programme permet d’appréhender la sûreté 
de fonctionnement d’un projet d’ingénierie électronique 
quel que soit le domaine d’application : satellite, radar, 
électronique embarquée, automobile, ferroviaire...

Loto du Patrimoine
La Maison Gérard Philipe fait partie des 101 nouveaux 
lieux sélectionnés par Stéphane Bern pour bénéficier du 
Loto du patrimoine, après le dévoilement fin juin des 18 
sites emblématiques de l’édition 2020, dont le Fort de 
Cormeilles. Une opportunité pour la ville de Cergy de 
restaurer et redonner vie à cette bâtisse des bords de l’Oise 
qui accueillit « l’idole des jeunes » et sa famille entre 1954 
et 1959.

LE ZAPPING
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BON À SAVOIR !

Une nouvelle grande forêt
dans le Val d’Oise

La forêt de la plaine de 
Pierrelaye-Bessancourt : un projet 
d’aménagement forestier inédit 
et écologique de 1 350 hectares, 
d’un million d’arbres s’étendant 
sur 7 communes et qui a reçu en 
2012 le label « Grand Paris ».

Plantation de plus de 62 000 
arbres en un an. 
Tous les arbres seront plantés 
d’ici 8 ans.

Photographie : en haut : © Ville de Taverny

Des Tiny forest
à Taverny
Les « tiny forests », vous 
conna issez ?  Ce sont 
de pet i tes forêt s  à la 
biodiversité élevée qui 
peu vent  pousser  à  la 
lisière des villes, voire dans 
cer tains coins urbains. 
À travers l’initiative de la ville 
de Taverny, le Val d’Oise 
s’illustre avec 2 premiers 

espaces nés en novembre dernier dans le quartier Sainte-Honorine et aux Sarments 
et composés de plus de 500 plants d’arbres. Deux nouvelles parcelles suivront dès cet 
automne. Plus denses, plus riches en biodiversité et stockant plus de CO2 qu’une forêt 
traditionnelle, ces îlots de fraîcheur sont l’une des pistes pour lutter contre le réchauffement 
climatique et refroidir les villes alors que les épisodes caniculaires se multiplient. 
Ce concept a été développé par le botaniste japonais Akira Miyazaki.

Plus d’infos sur garac.com

Programme complet sur reaap95.org Plus d’infos sur educationparlesport.com

Des formations aux voitures anciennes
Une nouvelle preuve de l’excellence du savoir-faire du Garac. L’école 
nationale des professions de l’automobile à Argenteuil fait partie des 

quatre établissements français sélectionnés pour préparer les 
premières sessions des Certifications de qualification 
professionnelle « mécanicien-réparateur de véhicules 
anciens et historiques » et « tôlier véhicules anciens 

et historiques ». Ces formations, qui ont débuté 
en septembre, sont dispensées dans le cadre de 
contrats de professionnalisation.

Être Parent une Aventure
Les acteurs de la parentalité du 
Val d’Oise se mobilisent pour 
permettre aux parents de 
découvrir leurs actions, 
lors de la semaine Être 
parent une aventure . 
Près de chez eux, i ls 
pourront participer à un 
temps d’échanges autour 
d’un café, partager des 
act iv ités créatives ou 
ludiques avec leur enfant, 
assister à une conférence…

L’inclusion par le sport
Les pratiques sportives sont en première 
ligne pour recréer du lien, soutenir les jeunes 
peu ou pas diplômés et les rapprocher du 
monde du travail et des entreprises. 60 jeunes 
issus des clubs de Garges et de Villiers-le-
Bel labellisés « éducation par le sport » sont 
suivis par des coachs d’insertion. En plus des 
entrainements, des ateliers complémentaires 
sont proposés pour construire leurs projets 

professionnels, apprendre les codes et savoir-être nécessaires à une bonne 
intégration dans le monde professionnel (ateliers CV, stages, entretiens 
blancs…). En parallèle, des événements permettent d’assurer la connexion 
directe entre les jeunes et des employeurs potentiels du territoire.

Le magazine du Département  •  VAL D’OISE

11



BON À SAVOIR !

Marie-Christine Cavecchi, Présidente 
du Département, a particulièrement 
salué la prise en charge des résidents 
pendant le confinement de la Covid-19. 
L’établissement a été isolé et des salariés 
sont restés sur place 24/24h pendant 
plusieurs semaines pour protéger les 
résidents et leurs familles. 

L’établissement a dû mobiliser des 
renforts : les équipes d’autres structures 
gérées par la Fondation à Vauréal, ceux 
de la plateforme ARS, ainsi que des 
volontaires n’ayant plus d’activités 
pendant le confinement.

À LA PORTE OUVERTE
Menucourt 

Depuis quelques semaines, la Fondation John Bost 
a ouvert un foyer de vie « La porte ouverte » sur 
son site de Menucourt. Cette nouvelle structure, à 
proximité immédiate du Foyer d’accueil médicalisé 
Bethanie, complète la palette de prises en charge 
proposées sur le département. Le foyer propose 
42 places d’hébergement et 3 places d’accueil de 
jour. Les personnes accueillies et accompagnées 
dans cette structure sont des adultes présentant 
une déficience intellectuelle avec ou sans trouble 
psychique associé ; près de la moitié des places est 
dédiée aux personnes handicapées vieillissantes. 
La Fondation John Bost répond simplement à sa 
vocation première, celle d’être lieu de vie, lieu 
de sens, où l’on prend soin des personnes. Des 
partenariats sont d’ailleurs établis pour l’animation 
de groupe, l’organisation de visites pédagogiques, 
l’insertion par le sport…

12
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CURE DE JOUVENCE
POUR LA RÉSIDENCE
Franconville

Val d’Oise Habitat, bailleur social du Département, a donné le coup 
d’envoi de la réhabilitation des 299 logements de la résidence Montédour 
construite en 1976. Objectifs ? Les adapter aux nouvelles exigences 
de confort et d’efficacité énergétique. Les travaux concernent plus 
largement le bâti et les parties communes: renouvellement des façades 
et remplacement des fenêtres, renouvellement des sanitaires dans les 
immeubles avec coursive, changement des contrôles d’accès et des 
interphones, rénovation des halls et des cages d’escaliers, mise en place 
de bornes de déchets, création d’abris vélos… Le chantier s’échelonnera 
sur 15 mois et s’achèvera ultérieurement avec le remplacement des 
ascenseurs. Le projet est estimé à 9,6 millions d’euros.

FANS DE FOOT
Courdimanche

Football, freestyle, street panna… Le ballon rond est 
à l’honneur à Courdimanche avec l’inauguration d’un 
deuxième terrain synthétique. Cet équipement renforce 
l’offre sportive du complexe Saint-Apolline situé à 
proximité du collège et de deux groupes scolaires 
ainsi que de l’éco-quartier du Bois d’Aton, en cours de 
réalisation. « Pour le Département, a souligné Alexandre 
Pueyo, Conseiller départemental en charge du 
Développement durable, mener une politique sportive 
ambitieuse c’est d’abord aider les municipalités à 
offrir à leurs concitoyens des équipements sportifs de 
qualité. » Le Conseil départemental a ainsi financé ce 
terrain à hauteur de 237 000 euros dans le cadre de 
son dispositif des Aides aux communes. Cette nouvelle 
offre sportive va également impulser la création d’une 
section féminine au sein du club qui compte près de 
500 licenciés et permettre l’organisation de l’ensemble 
des matchs à domicile.

Photographie : © Val d'Oise Habitat Le magazine du Département  •  VAL D’OISE
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L’aide aux communes  
 
Depuis la création du Guide 
départemental des Aides aux 
communes en 2012, ce sont 1 666 
subventions qui ont été accordées 
pour un montant total de 154 millions 
d’euros. 

Pour 2020, le Département 
maintient l’investissement 
aux communes à 25 millions 
d’euros.

POUR LES SENIORS
ET LEURS AIDANTS
Villiers-le-Bel

BON À SAVOIR !

Une première en Île-de-France ! La réalisation, au cœur du quartier du 
Puits-la-Marlière, de la première plateforme gérontologique multi-services. 
Sa particularité ? Elle est conçue pour offrir, sur un seul site, un accueil complet et 
adapté des personnes fragilisées par l’âge, quels que soient leurs profils et leurs 
besoins. Par ailleurs, une palette de services gérontologiques sera proposée, allant 
de la télémédecine à la téléconsultation pour résidents et aidants en passant par le 
suivi hydrique, le suivi connecté du linge… Cette cérémonie a aussi été l’occasion de 
rendre public le nom de cette future plateforme, Adélaïde-Hautval. Un hommage à 
une Juste, médecin et résistante au destin hors du commun.

Photographie : © Agence Jeger & Merle et Cussac Architectes
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LE PROTECTEUR 
DES VOYAGEURS 
REVIENT AU VILLAGE
Cergy

Volée en 1973 et retrouvée en 2017, la statue 
du saint patron des voyageurs a repris sa place 
au sein de l’église de Cergy village. La statue 
avait été repérée lors d’une vente aux enchères 
à Francfort en juin 2017. Cette œuvre en bois 
polychrome de 144 cm date du XVIe siècle. 
« Cette représentation de Saint-Christophe 
portant l’Enfant Jésus est un trésor de notre 
patrimoine, classé au titre des Monuments 
Historique depuis 1908 », a tenu à rappeler 
Alexandre Pueyo, Conseiller départemental. 
Cet événement a été rendu possible grâce à un 
travail de coordination remarquable entre l’État, 
le Conseil départemental et la ville de Cergy. 
Le Département s’est impliqué financièrement 
afin que les travaux permettent la bonne 
conservation de la statue, sa mise en valeur dans 
l’église et sa sécurisation.

UNE MAISON DES HABITANTS
AU QUARTIER SAINTE-HONORINE
Taverny

L’ouverture de de la maison des habitants Georges Pompidou marque 
une étape importante dans la requalification urbaine du quartier 
Sainte-Honorine à Taverny. Ce lieu intergénérationnel dont le nom a 
été choisi en concertation avec les habitants, adhérents, bénévoles… 
porte déjà, en lui-même, un fort caractère de bien commun. Il propose 
des activités avec et pour les habitants (soutien à la scolarité, partage 
de connaissance, repas conviviaux...). Des salles sont aussi mises à 
disposition des associations et des acteurs locaux en fonction de leurs 
besoins et de leurs projets (permanences, espaces de recherche et de 
documentation, accompagnement et aide au projet...). Cette opération 
s’inscrit dans le cadre d’un contrat d’aménagement régional financé par 
le Département à hauteur de 520 000 euros qui bénéficie également aux 
réhabilitations des rues de Saint-Prix et des Lilas.

Le magazine du Département  •  VAL D’OISE
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Un carrefour giratoire 
pour l’entrée de ville à Argenteuil
Le Département a finalisé fin septembre les travaux d’aménagement 
de la voirie au croisement des RD311, RD41 et de l’A15. Une opération 
majeure située entre les entrées et sorties de l’autoroute et l’accès au 
centre-ville d’Argenteuil pour sécuriser et améliorer les conditions de 
circulation. Les travaux ont concerné essentiellement la réalisation 
d’un carrefour giratoire et d’un carrefour à feux tricolores avec un point 
d’attention porté aux circulations douces. Mobilier, éclairage et végétaux 
contribuent également à qualifier l’entrée de ville. 
Plus d'un million d'euros investi par le Département et près 
de 440 000 euros par la ville d'Argenteuil.

Votre mobilité au quotidien
Le Département est mobilisé dans l’entretien et l’aménagement du réseau routier et des transports sur 
le territoire. 94,7 millions d'euros investis en 2020.
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Nouvelle voie Rénovation / Entretien DéviationAménagement

Non à la liaison ferroviaire Roissy-Picardie !
L’avis défavorable unanime de l’Assemblée départementale du 17 janvier 
2020, comme sa dénonciation des conséquences de la mise en service de la 
liaison en 2025 pour les transports et les usagers des axes ferroviaires Nord 
parisien, sont restés malheureusement sans réponse. La récente annonce 
gouvernementale pénalise une fois de plus l’est du département après 
l’abandon par l’État du projet Europacity, du barreau de Gonesse et l’annonce 
de la réalisation du Charles de Gaulle Express. Plus encore, elle n’apporte 
aucune réponse aux enjeux de mobilité du Val d’Oise alors que les lignes H, D 
et B sont déplorables en raison des sous-investissements pendant des dizaines 
d’années. Dans ces conditions, les Valdoisiens subiront les conséquences 
négatives notables (bruit, air, consommation en terres agricoles et bois…) des 
travaux d’une ligne qui ne desservira que très partiellement leur territoire.

Aménagement des RD 317 
et 922 à Fosses et Survilliers 

Pont du Cabouillet 
à l’Isle-Adam 

Pour accompagner le programme 
d’aménagement de La Fosse Hersent 
(gendarmerie, logements et commerces) 
en limite des communes de Survilliers 
et Fosses, le Département a pris en 
considération l’adaptation des RD 317 et 
922 en bordure du site. Les objectifs de 
l’opération ? La création d’un giratoire 
sur la RD317, la requalification de la 
RD922 avec le doublement de voies et 
la sécurisation de l’itinéraire pour tous 
les usagers. Le démarrage des travaux 
pourrait intervenir au 2e trimestre 
2021 pour une mise en chantier en fin 
d’année prochaine. 
2 millions d’euros investis 
par le Département.

Solidement posé sur ses trois 
arches, joliment patiné par les ans, 
le pont du Cabouillet relie l'île de 
la Cohue à la rive de L'Isle-Adam. 
Dans le cadre de sa compétence 
en matière de surveillance et 
d’entretien des ouvrages d’art, 
le Département en a finalisé 
récemment la rénovation en 
intervenant sur la 3e arche. 
Au programme, consolidation des 
pierres vieillissantes, maçonnerie 
et jointures. 
100 000 euros investis 
par le Département.

Le Département va lancer les travaux 
préparatoires (débroussaillage, 
terrassements, sondages, repérage 
des réseaux….) à la création de la 
liaison entre les RD 392 (Boulevard 
Joffre) et RD 48 (Route d’Argenteuil). 
L’actuelle voie privée Lambert sera 
ensuite reconfigurée en liaison 
départementale entre ces deux axes 
au profit du déclassement de l’actuelle 
RD 48 en voie communale pour 
permettre une liaison multimodale plus 
simple, sécurisée et confortable. 
2,5 millions d’euros investis 
par le Département.

Liaison RD48 - RD392 
à Cormeilles-en-Parisis

Le magazine du Département  •  VAL D’OISE
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Photographies  : © Neway Partners

Crise aérienne ou pas, le cockpit 
d’un avion sera son lieu de travail. 
Morgane Lahoutte n’en doute pas. 
Ses  brevets en poche,  la  jeune 
pilote cherche un emploi.  Avec 
détermination, comme toujours. Les 
loisirs de cette fidèle de l’Aéro Club 
Paris Nord de Persan-Beaumont-
sur-Oise ? La voltige aérienne ! À 21 
ans, elle y tutoie désormais le haut 
niveau.

Se sentir «partir en vrille» ne déprime pas 
le moins du monde Morgane Lahoutte. 
Elle adore même ! Depuis qu’à 16 ans 
elle a découver t la volt ige aérienne 
avec l’Aéro Club Paris Nord (ACPN), à 
l’aérodrome de Persan-Beaumont, elle 
n’a cessé de se perfectionner dans cette 
discipline exigeante. « Les sensations sont 
extraordinaires. La voltige aérienne oblige 
à se dépasser, à ne jamais rester sur ses 
acquis. Piloter en voltige permet d’explorer 
tout le domaine de vol, d’aller aux limites 
de la maniabilité dans un cadre précis, 
avec beaucoup de sécurité», conf ie la 
championne de France. Issue d’une famille 
modeste, elle a f inancé presque seule, 
et réussi sa formation de pilote tout en 
travaillant comme assistante d’éducation 
au collège de Persan, la ville où elle habite 
depuis toujours. « Je savais à 17 ans que 
l’argent que je gagnais avec des petits 

boulots servirait à ma formation de pilote.» 
Son engagement volontaire dans le Service 
civique aux côtés de jeunes en décrochage 
scolaire a ajouté un petit pécule. La marraine 
des Brevets d’initiation à l’aéronautique 
(BIA), fruits du partenariat entre le collège 
Georges Brassens et l’ACPN, garde en tête 
que « l’aéronautique est utile pour essayer 
de redonner du sens aux enseignements. 
J’ai passé mon BIA à 14 ans pour ajouter 
une ligne à mon CV, faire la différence. 
Mais ce fut une révélation. Je n’ai jamais 
arrêté.» Avec sa licence de vol ATPL elle 
peut désormais piloter des avions de ligne. 
Sensible à son engagement civique et à sa 
ténacité sans faille pour se former, le jury 
du Prix de l’égalité des chances du Conseil 
départemental lui a attribué une bourse de 
5 000 euros. « Je l’ai utilisée pour ma MCC, 
une formation complémentaire souvent 
exigée. Il ne me manque que la qualification 
machine de l ’av ion que je pi loterai 
pour la compagnie qui m’emploiera ». 
Parallèlement, grâce à l’appui financier de 
l’ACPN et de la fédération, elle se forme pour 
devenir instructrice. Travailleuse acharnée ! 
« Mon club m’a toujours soutenue. Quand 
je n’y viens pas pour les avions, j’y viens 
pour les amis de tous âges. Les femmes 
y sont encore peu nombreuses mais le 
pilotage unit les gens autour d’une passion 
commune sans préjugés.» 

Morgane Lahoutte à tire-d’aile
2014

premier vol en solo

2015

obtention du brevet de base 

de pilote

2016

championne de France 

«Espoir» en biplace

2018

service civique, ambassadeur 

des sports aériens

2019

licence de pilote de ligne 

2020

- MCC - formation travail 

en équipage 

- voltige à Amiens sur un 

ARS 300, unique au monde

SES ACTIVITÉS
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L’humeur des réseaux sociaux
Retrouvez les réactions les plus marquantes de ces deux derniers mois. Les posts qui vous font réagir, 
vous posent questions, vous émerveillent.

«  Un dimanche après midi ensoleillé dans le parc du bois de l’étang 

de Baillet-en-France. Plusieurs petites balades nous amènent via 

différents sentiers à la découverte des étangs, de la faune et de la 

flore du parc. C’est devenu depuis quelques temps notre nouvelle aire 

de jeu géante. À conseiller sans modération aux enfants tout comme 

aux parents. » 

 @carolyne42 #valdoise

Le coup de cœur de la rédaction 
sur vos photos Instagram.
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Le Val d’Oise pionnier

Un outil simple à utiliser

Les avantages de la géolocalisation
Le Val d’Oise a été un des trois premiers 

Départements de France à expérimenter cette 

formule innovante de mise en relation des 

employeurs qui recrutent et des allocataires du 

RSA qui cherchent un emploi.

•  créent un CV personnalisé, 

éventuellement avec le soutien des 

travailleurs sociaux, pour mettre en 

valeur leurs compétences ;

•  accèdent à toutes les offres 

déposées par les employeurs ;

•  peuvent postuler spontanément.

Les bénéficiaires valdoisiens du RSA

•  publient leurs offres sur valdoise-

emplois.fr et précisent leurs critères ;

•  accèdent aux candidatures 

répondant à leurs besoins ;

•  prennent contact avec ceux qui leur 

conviennent.

Les employeurs

Sur valdoise-emplois.fr, la géolocalisation permet 

aux employeurs de repérer d’un seul coup d’œil 

tous les candidats potentiels, ou aux demandeurs 

toutes les offres d’emploi dans un périmètre donné.

“Le Département est très engagé dans l’innovation, qu’il 
applique aussi à son action sociale pour profiter de nouveaux 
outils. Valdoise-emplois.fr, qui a déjà fait ses preuves en phase 
expérimentale, en est un bon exemple. En rapprochant les 
besoins d’un employeur et les compétences  des demandeurs 
d’emploi à proximité, il augmente les chances de ces derniers. 
Et chaque contrat obtenu est pour nous une petite victoire 
dans cette lutte pour l’emploi.“

Marie-Christine
Cavecchi 
Présidente
du Département
du Val d’Oise

valdoise-emplois.fr
un outil simple vers les emplois de proximité
L’accompagnement des bénéficiaires du RSA, en particulier dans une perspective de retour à l’emploi, est une mission 
fondamentale du Département, chef de file de l’action sociale. En raison des effets économiques de la crise sanitaire, 
les chiffres du chômage et du RSA en fin d’année auront évolué dans le mauvais sens. Tous les leviers à disposition du 
Département sont actionnés pour inverser, ou au moins freiner la tendance. Parmi ceux-ci, la plateforme en ligne valdoise-
emplois.fr, expérimentée depuis 2017, est étendue à tout le territoire.

233 millions € inscrits au budget 2020 pour le RSA.

Le magazine du Département  •  VAL D’OISE
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La jeunesse, un atout pour le Val d’Oise

Cyril Baraban 
Directeur d’Initiactive 95
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Armand Payet  
Conseiller départemental en charge 

de l’Égalité des chances et des 
Actions éducatives et citoyennes

Le plan de relance en faveur des jeunes valdoisisens représente un budget de 1,4 million d’euros. 
Il s’ajoute aux mesures existantes. Au total 3,6 millions d’euros sont consacrés à l’insertion professionnelle 
et sociale de jeunes. Focus sur l’un des dispositifs : la Bourse à impact social et environnemental. 
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Armand Payet : 
« L’ambition du plan de 
relance en faveur des jeunes, 
c’est de venir accompagner 
les 18 à 30 ans, qu’ils soient 
peu ou pas qualifiés ou déjà 
diplômés.»

Cyril Baraban : 
« Nous sommes convaincus 

que tout le monde a sa place 
sur le marché du travail.»

Quelle est l’ambition du Plan 
de relance en faveur des jeunes 
valdoisiens ?

Armand Payet : Sur l’année 2020, 
on devrait perdre 12 000 emplois 
dans le Val d’Oise. Le nombre de 
demandeurs d’emploi chez les moins 
de 25 ans va augmenter de 27 %. 
Puisque la crise est là, le Département 
ag i t  de façon vo lontar is te.  La 
jeunesse du Val d’Oise, c’est notre 
atout principal. Nous sommes l’un 
des départements les plus jeunes 
de France. 41 % de la population à 
moins de 30 ans. L’ambition du plan 
de relance en faveur des jeunes c’est 
de venir accompagner les 18 à 30 ans, 
qu’ils soient peu ou pas qualifiés ou 
déjà diplômés.

C yr i l  Baraban   :  Nous sommes 
mobilisés en lien avec le Département 
du Val d’Oise pour accompagner les 
entrepreneurs af in qu’ils puissent 
traverser cette crise. Il va y avoir 
des suppressions d ’emplois et 
nous devons être présents pour la 
jeunesse valdoisienne. Nous sommes 
convaincus que tout le monde a sa 
place sur le marché du travail. Par 

exemple, les chantiers d’insertion 
sont une possibilité donnée aux 
jeunes de pouvoir trouver un emploi 
dans un cadre sécurisé dans une 
période compliquée.

Vous proposez 6 dispositifs de 
soutien. Quels sont les publics 
visés ?

A. P. : Ce que nous voulons, c’était 
proposer 6 axes qui répondent à 
trois enjeux. Sur le court terme, nous 
voulons répondre aux urgences de 
subsistance. C’est pourquoi nous 
doublons le Fonds d’Aide aux Jeunes 
et créons une bourse inédite pour 
les étudiants de CY Université. À 
moyen terme, nous voulons améliorer 
l’employabilité des jeunes. Le nombre 
d’apprentis formés au Département 
sera doublé, des places « jeunes » en 
chantiers d’insertion seront créées, 
ainsi que des ateliers de coaching 
pour les jeunes diplômés. Enfin sur 
le long terme, nous accompagnerons 
ceux qui veulent transformer la 
société avec la Bourse à impact. 

Prenons l’exemple de cette 
bourse qui vise à favoriser 
l’entrepreneuriat des jeunes 
d e  m o i n s  d e  3 0  a n s .  L e 
Département et Initiactive 95 
sont tous les deux moteurs 
dans la mise en place de 
ce dispositif. Comment se 
p a r t a g e n t l e s  r ô l e s ?  En 
d’autres termes… qui fait 
quoi ?

A. P.   :  Les élus f ixent le cap et 
organisent les moyens de le tenir. 
Pour mettre en œuvre la BISE (Bourse 
à impact social et environnemental), 
nous avons besoin de travailler avec 
l’ensemble des acteurs du territoire. 
N o u s  f i na n ço n s  I n i t i a c t i ve  95 
pour qu’elle puisse faire ce travail 
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Armand Payet : 
« La crise est un accélérateur 
de transformations. Chez 
les jeunes, le besoin d’utilité 
sociale est fort.»

Cyril Baraban : 
« Dans cinq, dix ans, 
nous aurons besoin 

d’entrepreneurs qui 
ont un impact sur notre 
environnement et notre 

tissu social.»

Photographies  : © Neway Partners

À propos d’Initiactive 95

L’association est affiliée aux deux réseaux nationaux France Active et Initiactive France. Elle développe depuis de 
nombreuses années l’entrepreneuriat pour favoriser la création d’emplois dans le Val d’Oise. Elle apporte son appui et 
l’accompagnement nécessaire aux personnes qui montent leur entreprise et prennent des risques pour leur réussite. Elle 
soutient également les structures de l’économie sociale et solidaire.

Plus d’infos sur initiactive95.fr

d’accompagnement . Grâce à la 
mobilisation de son réseau, elle va 
être en mesure d’aller chercher sur le 
territoire valdoisien celles et ceux qui 
vont porter des projets à fort impact 
social et environnemental. Nous 
sélectionnerons ensuite les meilleurs 
candidats.

C. B.   : Nous sommes la chevil le 
ouvrière de cette action sur le terrain. 
Nous sommes en lien avec tout un 
écosystème. Cette bourse, c’est un 
coup de pouce pour apprendre à des 
jeunes ce qu’est l’entrepreneuriat et 
comment on devient entrepreneur. 
N o u s  s o m m e s  c h a r g é s 
d’accompagner cet apprentissage. 
On a ide le  jeune à c réer  son 
entreprise et nous constatons que 
les résultats sont au rendez-vous. 
8 jeunes sur 10 parviennent à se 
lancer et ont pérennisé leur affaire. 
Nous sommes un outil de sécurisation 
pour le Département. 

Restons dans cette bourse 
p o u r  l ’e n t r e p r e n e u r i a t 
des jeunes. 10 à 15 projets 
s eront s élec tionnés d’ici 
fin 2020 à condition qu’ils 
soient à fort impact social et 
environnemental. Pourquoi 
c e s  s e c t e u r s  s o n t - i l s 
privilégiés ?

C. B. : Pour absorber cette crise, nous 
allons avoir besoin d’entrepreneurs 

sociaux. Ces entrepreneurs engagés 
peuvent avoir une activité d’utilité 
sociale tout en ayant un modèle 
économique solide. Notre rôle, c’est 
de chercher des pépites avec des 
projets innovants. Il faut les identifier 
en partenariat avec le Département 
p o u r  l e s  f a i r e  g r a n d i r .  D a n s 
cinq, dix ans, nous aurons besoin 
d’entrepreneurs qui ont un impact sur 
notre environnement et notre tissu 
social. 

A. P. : La crise est un accélérateur de 
transformations. Le besoin d’utilité 
sociale est for t et de nombreux 

jeunes ont lancé des initiatives du 
Vexin jusque dans les quartiers. 
Notre rôle est de les conver t i r 
en  s t ruc tu res  qu i  rép ondron t 
durablement à des besoins sociaux 
ou environnementaux. 
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Seniors actifs
et dynamiques  
Le Val d’Oise n’échappe pas à l’évolution galopante de la 
population des seniors. En vingt ans, les plus de soixante ans 
ont doublé pour atteindre près de 230 000 actuellement. 
Comment bien vieillir ? Le Val d’Oise s’est penché sur cette 
réalité par une politique majeure de prévention. Illustration à 
travers le témoignage de seniors bien dans leur vie !

Un accent de l’Est et de l’énergie à revendre, avec une véritable 

envie, celle d’être capable de se débrouiller toute seule sur internet. 

À 75 ans, Tudora participe aux ateliers animés par Destination 

multimédia. « C’est par ma mairie que j’ai appris l’existence de ces 

ateliers pour apprendre à utiliser un ordinateur, explique celle qui a 

été biologiste à Bucarest. J’ai participé à plusieurs stages collectifs 

avec un animateur très patient. Maintenant, je me débrouille toute 

seule.» Destination multimédia anime des formations pour lutter 

contre la fracture numérique et a formé 1 000 seniors en 2019. Voilà 

le type d’actions d’inclusion des personnes âgées qui sont financées 

par le Département à travers la Conférence des financeurs de la 

prévention de la perte d’autonomie (CFPPA). Elles s’inscrivent dans 

le nouveau Schéma gérontologique départemental 2019-2024 avec 

un objectif majeur : apporter des solutions adaptées à chaque âge 

du vieillissement.
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La marche nordique, le sport plébiscité par 
les seniors. Ici, en forêt de Montmorency.

Photographie  : ©Neway Partners
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Pour rester en forme et en éveil, les seniors peuvent 

pratiquer des activités en présentiel ou en distanciel. 

Soutenue par le Département, Happy Visio est une 

plateforme imaginée par une start-up pour rompre 

l’isolement des personnes âgées. « Nous proposons 

300 web-conférences, explique Benjamin Raspail, son 

fondateur. Et pendant le confinement, nous avons lancé les 

cours de gym le matin avec l’association Prim’Adal. Toute 

notre offre est en accès libre pour les Valdoisiens.» À 65 ans, 

Frédérique, une ancienne manager d’Orange, n’a pas eu 

envie de passer le reste de sa vie dans son canapé. « J’avais 

envie de bouger, mais je n’étais pas assez motivée pour le 

faire toute seule. Voilà pourquoi je participe aux séances 

Seniors soyez sport proposées par l’Ufolep (première 

fédération sportive multisports affinitaire de France) à 

Bray-Et-Lû. Ce qui est intéressant, c’est qu’il y a une émulation 

du groupe. Ces séances me vident la tête et j’y trouve 

“Le vieillissement de notre population s’impose 
comme l’un des grands défis de demain. Fondé 
sur une large concertation des acteurs locaux, le 
Schéma gérontologique départemental apporte des 
solutions en phase avec chaque âge du vieillissement. 
Il s’engage à mieux prévenir la dépendance de nos 
aînés et à faciliter leur vie quotidienne. Nous le leur 
devons à plus d’un titre.”

Philippe Métézeau 
Vice-Président du Conseil 
départemental délégué aux 
Actions sociales et à la Santé,
Président du Conseil 
départemental de la 
Citoyenneté et de l’Autonomie 
et Président de la Conférence 
des financeurs de la prévention 
de la perte d’autonomie

Création, entretien, balisage ... les bénévoles du Coderando 95 
sont les maillons essentiels à la protection d’un réseau vivant 
et fragile, riche de 1 800 km de sentiers.
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BON À SAVOIR

C
H

IFFR
ES ET C

A
R

N
ET D

’A
D

R
ESSES

Les seniors dans le Val d’Oise

230 000 personnes 
soit 18 % de la population 

du Département ont 
60 ans et plus

Les plus de 80 ans 
représentent 45 600 personnes 
et selon les projections de l’INSEE, 
60 000 en 2030 et 110 000 en 2050. 

Carnet d’adresses

Portail des seniors du Val d’Oise : 
senior.valdoise.fr

Schéma gérontologique 
départemental téléchargeable sur 
valdoise.fr

Participez aux ateliers SolidAge sur 
solidage-idf.org

mon compte. » L’Ufolep a touché ainsi 300 à 350 seniors 

de 60 à 90 ans dans une vingtaine de communes du 

département entre 2019 et 2020. « Nous sommes dans une 

démarche de prévention pour des seniors qui ne sont pas 

spécialement sportifs à la base et cela fonctionne », conclut 

Jocelyne Loquien, sa déléguée départementale.

Le lien social
Voilà une motivation essentielle pour beaucoup de seniors 

actifs qui s’impliquent pour les autres dont des seniors isolés. 

Aux Petits frères des pauvres du Val d’Oise, les femmes sont 

souvent sur le terrain comme bénévole. À l’image de Nadège 

(67 ans, Arnouville) et Marie-France (69 ans, Ezanville). Leur 

motivation est basée sur l’échange avec les personnes 

qu’elles visitent. « J’apporte et elles m’apportent.» C’est ainsi 

qu’elles résument leur investissement auprès des personnes 

âgées isolées. Sans faire de sexisme à l’envers, on se rend 

compte, tout de même, qu’il y a pas mal de femmes dans 

des ateliers d’activité physique ou d’entraide. Alors où sont 

les hommes ? Ils balisent, au sens premier du terme, ou 

s’impliquent autrement. Le département compte 1800 km 

de sentiers qu’il faut entretenir. C’est le rôle des baliseurs 

du Comité départemental de randonnée pédestre du 

Val d’Oise. Patrick Daquin, le président le constate : « Nous 

avons 85 baliseurs et 30 collecteurs de données dont 90 % 

d’hommes de 60 à 75 ans. En revanche, les deux tiers des 

randonneurs sont des femmes. La motivation des baliseurs 

est multiple : se faire plaisir, sortir de chez soi, se changer 

les idées et être utile.» Ceux qui s’impliquent, apportent 

aussi leur expertise, leur expérience et aident les plus 

jeunes à avancer dans leurs projets professionnels. Ainsi 

EGEE (Entente des générations pour l’emploi et l’entreprise) 

rassemble des seniors qui s’engagent auprès des plus 

jeunes pour transmettre leur savoir. 

Webconférences d’Happy Visio 
accessibles sur happyvisio.com 
avec le code cf 9500

Liste des ateliers de la 
Prévention-Retraite sur prif.fr

Pour devenir baliseur, 
plus d’infos sur cdrp95.com

1,2 M
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Le Conseil départemental 
soutient la culture en Val d’Oise
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Jean-Paul Boudeville 
102 ans, pongiste à Beaumont-
sur-Oise depuis 78 ans.

De quand date votre passion pour le tennis de table ?

Un Noël quand j’avais 10 ans, j’ai eu un jeu de ping-pong. 
C’était un sport méconnu. On montait le filet sur la table 
de salle à manger et on jouait comme ça.

Quel a été votre parcours dans le sport?

J’ai commencé à jouer au sein d’une vieille association, 
les Amis de la gaîté. Avec quelques jeunes, nous y avons 
créé une section de tennis de table, mais cela n’a pas plu, 
alors nous avons monté le ping-pong club méruvien, 
en 1932. En fait, j’ai pratiqué un peu tous les sports car 
j’aime ça, foot, boxe anglaise, tennis, natation, water-
polo, badminton.

Quels sont vos atouts au tennis de table ?

J’étais un joueur de niveau régional, solide en attaque 
et en défense. En 1936, j’ai vu un joueur de niveau 
international avec un magnifique revers, Charles 
Dubouillé, qui m’a servi de modèle.

Que vous apporte la pratique de ce sport ?

On travaille les reflexes, les articulations. Mais, cela 
devient plus difficile en terme de mobilité, et j’ai un 
problème de vision. Je m’entraîne au moins une fois par 
semaine.

À combien de championnat du monde vétéran avez-
vous participé ?

J’ai participé à celui de Dublin en 1992, j’avais 74 ans. Et 
je devais participer à l’édition 2020 à Bordeaux en juin 
dernier. Mais elle a été annulée en raison de la Covid-19.

Comment expliquez-vous votre longévité sportive ?

Elle n’est pas que sportive. J’ai beaucoup de chance. Je 
ne fume pas, je bois peu d’alcool. Je mange sainement. 
J’ai un caractère plutôt optimiste. Je me suis beaucoup 
investi dans les associations, le bénévolat. Et j’aime les 
contacts humains.

LE REGARD DU TÉMOIN

Comme a pu le faire Claude, un ex-directeur commercial, 

auprès de Fabien Nahum, ancien avocat reconverti dans la 

création d’une brasserie locale à Groslay. « J’ai longtemps 

été accompagné par Claude, qui était particulièrement 

sensible à la transmission, explique Fabien Nahum. Il m’a 

permis de valider mon raisonnement par rapport à ma 

stratégie. J’ai apprécié sa bienveillance. » L’implication 

citoyenne des seniors dans la vie civile est variée. Elle est 

aussi présente aux côtés du Département à travers le CDCA 

(Conseil départemental de la citoyenneté et de l’autonomie). 

« L’enjeu capital concernant les personnes âgées est qu’elles 

soient considérées comme des citoyens à part entière », 

commente Jean-Marie Bontemps, le vice-président du 

CDCA. C’est d’ailleurs l’un des objectifs de la Charte du bien 

vieillir du Département que le CDCA contribue à promouvoir. 

Différents domaines sont abordés : la participation citoyenne, 

l’information et la communication, la mobilité et le transport, 

la vie à domicile, la vie sociale, la culture et la formation et 

enfin l’habitat. À ce jour, près de 100 communes ont adhéré 

à cette charte et créé ainsi un réseau qui met en valeur des 

“Le but de Solid’Age est de promouvoir la prévention de 
la perte d’autonomie et de modifier le regard porté sur le 
vieillissement. Pour cela, nous co-construisons avec les 
habitants du département, jeunes et âgées, des outils 
permettant de mieux communiquer sur ces deux axes 
essentiels pour le bien-être des seniors. Nous avons, 
pour cela, besoin de volontaires du département 
prêts à s’impliquer pour six à sept séances de travail”.

Caroline
Baclet-Roussel 
Coordinatrice du programme 
Solid’Âge lancé par le 
Gérond’If et soutenu par la 
Conférence des Financeurs 
du Val d’Oise

projets qui peuvent être déployés sur plusieurs communes. 

Un véritable partage d’expériences sur le territoire du Val 

d’Oise qui profitent aux seniors.
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Photographies  : © Unis Cité

Unis Cité,
au cœur de l’intergénérationnel

Les volontaires en service civique d’Unis Cité 
éclairent le quotidien des seniors.

Photographie réalisée avant la crise sanitaire.
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Belle dynamique que celle proposée par Unis Cité. 

Financé en grande partie par la CFPPA, le programme 

intergénérationnel déployé par l’antenne valdoisienne 

d’Unis Cité, InterG Val d’Oise, permet à des jeunes 

volontaires en service civique au sein de centres 

communaux d’action sociale ou d’associations, de 

proposer à des seniors isolés des visites de convivialité 

ou des activités collectives pour lutter contre l’isolement 

social. Ils sont environ 24 jeunes à se mobiliser auprès 

des aînés, chaque année. Ce programme s’inscrit dans la 

dynamique de MONALISA (Mouvement national de lutte 

contre l’isolement des personnes âgées) dans laquelle s’est 

engagé le Département.

« Dans le Val d’Oise, nous avons six thématiques, dont 

l’intergénérationnel », explique Amandine Renault, la 

responsable de l’antenne du Val d’Oise d’Unis Cité. Parmi 

les jeunes qui se sont investis auprès des personnes 

âgées, Emma, 19 ans qui poursuit désormais des études 

d’assistante sociale : « J’allais rendre visite à des personnes 

âgées à leur domicile pour discuter, faire des jeux, créer du 

“Depuis 2017, une vingtaine de jeunes s’impliquent 
chaque année, auprès des seniors. La dernière 
promotion, celle de 2019-2020 a touché une centaine 
de seniors et a passé 400 appels durant le confinement. 
Les jeunes qui participent à ce programme apprécient 
le sentiment d’utilité immédiat. Les jeunes ont besoin 
de ce lien intergénérationnel.”

Amandine Renault 
responsable de l’antenne
du Val d’Oise d’Unis Cité
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Prévention et autonomie : un travail partenarial et coordonné

Instance consultative constituée de 85 membres, le 
Conseil départemental de la citoyenneté 
et de l’autonomie représente les seniors et 
les personnes handicapées du département mais 
aussi leur famille et leurs proches aidants. Son rôle 
est de renforcer la démocratie participative sur 
notre territoire, en permettant d’allier l’expérience 
des usagers à l’expertise des professionnels 
afin d’évaluer les besoins puis de proposer des 
initiatives adaptées. Pour  répondre aux spécificités 
propres à chaque public, le CDCA est composé de 
deux formations internes. 

lien, et participer à des ateliers collectifs. Elles étaient très 

contentes, car elles étaient assez seules. Cette expérience, 

m’a apporté beaucoup de maturité.»

La conférence des financeurs de la 
prévention de la perte d’autonomie est 
une des mesures phares de la loi d’adaptation de 
la société au vieillissement. En tant qu’instance 
institutionnelle, elle favorise la participation de 
différents partenaires et acteurs du territoire, 
publics et privés, concourant au développement 
de missions ou d’actions en faveur de la prévention 
pour les personnes âgées de 60 ans et plus.  
Sa mission ? Définir un programme coordonné de 
financement d’actions individuelles et collectives 
en complément des prestations légales ou 
réglementaires.

BON À SAVOIR
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Des ateliers pour les seniors

Au fil des ans, les seniors sont de plus en plus nombreux 
à placer l’informatique au cœur de leur quotidien.
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Photographies  : ©  Neway Partners

Co-financé par la CFPPA, le PRIF (Prévention Retraite 

Île-de-France) existe depuis 2011. Il a une action importante 

en matière de prévention, avec une offre très diverse 

d’ateliers pour les seniors : préparation à la retraite, nutrition, 

renforcement musculaire, aménagement du domicile…Pour 

le PRIF, bien vieillir, c’est vivre pleinement son avancée en âge 

et prendre soin de sa santé physique et de son moral : « Nous 

souhaitons aider les retraités à savoir comment s’épanouir 

lors de cette nouvelle étape de vie. L’idée c’est de rester 

actif, chacun à sa manière. Permettre à chacun de trouver 

ce qui l’anime. Dans le Val d’Oise, une centaine d’ateliers ont 

été proposés en 2019, avec différents acteurs, les mairies, 

les centres socio-culturels...», souligne Camille Mairesse, la 

responsable du pilotage et du développement. Parmi les 

ateliers, celui intitulé « Tremplin » fait ressortir les capacités 

des nouveaux retraités, leurs projets. À Louvres, en 2019, 

un des participants disait : « L’atelier apporte des éléments 

pour construire sa retraite et une aide psychologique », un 

autre « Très intéressant, on vous encourage positivement à 

faire des rencontres et un projet futur.»

“Le Département agit pour changer le regard de la 
société envers les aînés et prévenir la perte d’autonomie. 
Avec la charte du Bien vieillir, le Val d’Oise dispose 
d’un outil efficace pour diffuser les bonnes pratiques. 
Le nombre de villes signataires, près d’une centaine, 
témoigne de l’implication des communes à prendre 
en compte, dans leur globalité, les problématiques 
liées à la place des aînés dans les villes.”

Laetitia Boisseau 
Conseillère départementale 
en charge des Seniors 

Association nationale de bénévolat de compétences, EGEE, fait appel 
à des seniors pour transmettre compétences et expériences professionnelles.

EX
P

ÉR
IEN

C
E ET B

ÉN
ÉV

O
LA

T
Le magazine du Département  •  VAL D’OISE

35



Le Département soutient les jeunes dans la crise
Si les personnes âgées, et fragiles, ont subi les principaux effets de la Covid-19 du point de vue sanitaire, 
les jeunes éprouvent particulièrement ses conséquences du point de vue économique. Même les 
diplômés de filières d’excellence ont du mal à intégrer des entreprises, alors, que dire de ceux qui 
étaient déjà éloignés de l’emploi ? Pour eux, la distance s’est encore accrue, de manière inquiétante. 

A u g m e n t a t i o n  d e s  p l a ce s 
d’ateliers chantiers d’insertion 
pour les jeunes peu ou pas 
qualifiés
Un appel à projets a été lancé pour une sélection en 
décembre et une mise en œuvre en 2021. 

Les formations proposées aux bénéficiaires devront 
privilégier les filières qui recrutent comme l’aide à la 
personne ou préparer l’avenir comme la transition 
écologique.

Renforcement de l’aide sociale
Le budget du Fonds d’Aide aux Jeunes (FAJ) est doublé 
en 2020 pour répondre aux besoins qui découlent de 
l’impact de la crise sanitaire sur cette population : santé, 
alimentation, hébergement. Pour permettre l’attribution 
en urgence de certaines aides, une partie de ces fonds 
est confié aux missions locales qui agissent en direct au 
plus près des situations. Financement de 100 bourses 

pour des étudiants en difficulté 
Les étudiants de l’Université CY Paris Cergy trop précarisés 
par la crise risquent le décrochage dans leur parcours 
universitaire. Les étudiants boursiers pourront bénéficier 
d’un soutien de 400 euros affecté à l’achat de matériel 
informatique ou à l’alimentation.

Création d’une bourse pour 
l’entrepreneuriat des jeunes 
Avant la fin de l’année, le Département sélectionnera des 
projets à impact social et environnemental ; comme ceux  
de l’aide à la personne, l’utilité sociale, le développement 
durable. Accessibles aux jeunes jusqu’à 30 ans, ces 
bourses aideront les phases de démarrage des projets, 
avec le soutien d’Initiative 95.
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Accompagnement des jeunes diplômés du supérieur 
Tous les jeunes diplômés ne partent pas à égalité vers l’insertion professionnelle, par exemple faute de réseau.

Les actions soutenues par le Département permettront aux jeunes diplômés, bac +2 à bac +5, de conjuguer 
accompagnement individuel, collectif, et phases d’immersion.

Elles commenceront dès janvier 2021.

Soutien à l’apprentissage
Les collectivités pallient actuellement le recul des 
entreprises privées dans cette voie pourtant précieuse 
pour la formation des professionnels de demain.

Le Département va doubler son nombre d’apprentis. 
Cela permettra de former, dès la première année, 
100 apprentis par an.

Les filières proposées sont choisies pour ouvrir l’accès au 
marché de l’emploi à l’issue de l’apprentissage : métiers 
du bâtiment, restauration collective, métiers de la voirie 
et de la mécanique automobile, informatique, métiers de 
l’environnement.

Le secteur social est concerné car le stage de longue durée rémunéré y est un mode de formation courant et ces personnels 
sont nécessaires pour répondre à une demande sociale en hausse. Le Département  et ses organismes vont également 
augmenter sensiblement le recrutement de stagiaires pour atteindre le nombre de 350 en 2020 / 2021.

“La période de confinement a mis en exergue les 
difficultés sociales importantes d’étudiants qui 
constituent des freins à la poursuite de leurs études. 
Les 100 bourses que nous mettons en place en 
partenariat avec CY Cergy Paris Université les aideront 
à faire face à leur quotidien. Nous renforçons aussi 
l’apprentissage dans les services du Département et 
dans les établissements partenaires. Il se décline dans 
des domaines offrant des perspectives d’emplois et sur 
des niveaux de qualifications très diversifiés.”

Véronique 
Pélissier 
Vice-Présidente 
déléguée à la Prévention 
spécialisée et à la Vie 
universitaire

Or le Val d’Oise compte une population de jeunes plus importante que les autres départements et, 
en outre, avec un pourcentage de demandeurs d’emploi supérieur de plusieurs points au reste de 
l’Île-de-France. Dans les territoires les plus en difficulté, le chômage touche environ un jeune de moins 
de 25 ans sur trois. Face à cette situation, les élus départementaux ont adopté en septembre un plan 
d’actions en faveur des jeunes valdoisiens, qui amplifie puissamment les dispositifs déjà en place.  
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particulièrement sur les tests en condition réelle – la 
topographie de Vauréal s’y prête à merveille – qui 
permettent de se faire une idée de la position qu’on a sur 
le vélo et des sensations fournies par le moteur.» L’atout 
d’Ecolocomotion? Assurément l’atelier pour faciliter les 
visites de révision et le dépannage à proximité même des 
lieux de pratique et de vie.

Quand vous croiserez Régis à la Cour des Ar ts, 
remarquerez-vous qu’un seul de ses vélos n’est pas 
électrique ? « C’est une draisienne, et le plus important, 
celle qui donnera aux enfants le goût de pédaler ! », 
conclut-il avec sourire.

Quelles sont les points communs entre Régis Deutsch 
créateur, avec son épouse Sandra, d’Ecolocomotion et les 
artisans de la cour des arts à Vauréal ? Très certainement 
la passion et l’expertise métier. Cet ingénieur informaticien 
passionné par la question de la mobilité urbaine s’est 
réorienté naturellement en 2015 vers l’univers du vélo 
électrique pour donner plus de sens à ce qu’il faisait. 
«J’étais convaincu du potentiel du vélo électrique, qui est 
magique pour mettre plus de monde à vélo et conquérir les 
non cyclistes», confie-t-il.

Le boom du vélo électrique
Dans son show-room, toute la mobilité urbaine s’affiche 
à travers une sélection de vélos urbains, vélo cargo, 
triporteurs, vélos électriques et une large gamme 
d’accessoires. Boostées par les aides à l’achat et la crise 
sanitaire de la Covid-19, les ventes de vélos à assistance 
électrique explosent. On a aucun mal à le croire, entre 
le flot continu de visiteurs et le téléphone qui n’arrête 
pas de sonner. « Le vélo taf est en plein essor. Nombre 
de mes clients ont délaissé leur voiture ou abandonné le 
RER A. Certains parcourent quelques kilomètres, d’autres 
plusieurs dizaines. À l’image de Jean-Yves, avec plus de 
12 000 km au compteur en 2 ans ou encore de Véronique, 
pétillante quinquagénaire de Jouy-le-Moutier, qui se rend 
2 à 3 fois par semaine à la Défense.»

Démarche qualité
En cinq ans, Ecolocomotion a obtenu la confiance de 
clients exigeants grâce à une connaissance du marché 
et des conseils adaptés à chaque besoin « J’insiste 

Plus d’informations sur ecolocomotion.com

Vauréal, des arts à la culture vélo
Rendez-vous à la Cour des arts à Vauréal. Depuis 2015, le murmure de la ville y est plus doux qu’ailleurs avec 
l’installation du showroom d’Ecolocomotion. Il propose une offre tout électrique pour se déplacer sur les 
grands boulevards ou les petits chemins sinueux.

BON À SAVOIR !

Le Val d’Oise compte 914 km 
de voies aménagées 
avec des itinéraires de référence : l’Avenue 
Verte Paris-Londres, les Boucles du Vexin 
et prochainement la Seine à Vélo.

L’Association pour le développement du 
vélo à assistance électrique (AVELEC) 
propose 2 dimanches par mois des 
randonnées touristiques sur les petites 
routes et voies vertes.
Programme sur avelec.org
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Prochains Apéritifs-contacts 
du Comité d’expansion économique du Val d’Oise (CEEVO) 
les mercredis 25 novembre et 16 décembre sur les 
questions suivantes : Comment développer l’excellence 
opérationnelle et l’amélioration continue dans l’entreprise ? 
Comment détecter les talents et les fidéliser ?

À NOTER SUR VOS AGENDAS

Brunette, la maroquinerie de luxe
Dans son atelier installé à Cormeilles-en-Vexin, Armonie a lancé sa 
marque de petite maroquinerie estampillée Brunette. Passée sur 
les bancs de l’Esmod (École supérieure des arts et techniques de 
la mode), elle découpe, assemble ses découpes de cuir issu des 
meilleures tanneries françaises, coud et soigne le moindre détail. Ses 
créations uniques – sacs, tote bags, porte-cartes ou encore étuis à 
carnet de santé – sont proposés à la vente sur son site. Ils sont aussi 
disponibles à la boutique Le local, située à Saint-Leu-la-Forêt.

Babel refonde son site internet
Le web média installé à Butry-sur-Oise, co-créateur du 
No mad Festival aux côtés de l’Office de tourisme de 
Cergy-Pontoise propose une toute nouvelle version de 
son site internet. Plein de nouveautés sont à y découvrir 
qui promeuvent une façon alternative de voyager, plus 
consciente, en France – Val d’Oise y compris – comme à 
l’étranger. Prêts à embarquer ?

Le Bus de l’Initiative roule
pour l’emploi
Lancé en 2012 par l’association Créative, le Bus de l’initiative 
poursuit sa route dans l’agglomération Roissy-Pays-de-
France. Sa mission est d’aller au-devant des habitants 
des quartiers prioritaires, en particulier vers les jeunes 
décrocheurs et les demandeurs d’emploi, pour sensibiliser, 
soutenir et accompagner la création d’activité, la recherche 
de formation et d’emploi. Ces campagnes permettent 
aux différents acteurs locaux de l’emploi, de la formation 
et de la création d’entreprises de se faire connaître, de 
promouvoir et de guider les habitants vers leurs dispositifs 
d’accompagnement.

Des potagers sur-mesure
À tout juste 25 ans, Maxence Boddaert a lancé une 
entreprise pas comme les autres répondant au nom bien 
choisi de Rubus. Son activité ? Installer et accompagner 
les particuliers dans la création d’un potager personnalisé, 
selon des techniques respectueuses de la nature et de son 
cycle. Son projet a reçu un accueil chaleureux du public lors 
du premier salon consacré à la permaculture, l’agroécologie 
et au jardinage au naturel qui s’est tenu en tout début 
d’année à la Grande Halle de la Villette.

Plus d’informations sur brunette-paris.com 

Plus d’informations sur babel-voyages.com

Retrouvez le calendrier de ces rencontres 
sur roissypaysdefrance.fr

Plus d’informations sur rubusservices.comPlus d’informations sur ceevo95.fr

Photographie : à gauche : © Roissy pays de France , en bas à droite : © Maxence Boddaert Le magazine du Département  •  VAL D’OISE
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L’art 
sublime 
le handicap 

Jusqu’au 20 décembre, 
l e  fe st i va l  I m a g o 
revient avec son lot 
de découvertes où le 
handicap se saisit du 
spectacle vivant.

Comme le couchait sur le 
papier Yvan Audouard, écrivain : 
« Heureux soient les fêlés, car ils 
laisseront passer la lumière ». Et 
heureux sont les spectateurs des 
précédentes éditions car ils savent 
combien ces spectacles sont riches 
et inattendus. Fruit de la fusion entre les 
festivals Orphée et Viva la vida, IMAGO a 
bravé la Covid pour une programmation toujours 
plus riche et audacieuse avec une ambition forte : celle 
de faire « bouger les esthétiques et interroger notre 
perception des personnes porteuses de handicap », 
« promouvoir la création artistique des personnes 
handicapées et leur présence sur le plateau » et leur 
« garantir l’accès à la culture ». L’édition 2020 se déploie 
dans le Val d’Oise et dans 7 départements franciliens. 
Au total, 120 événements (théâtre, musique, danse, 
marionnettes, théâtre d’ombres, conte…) portés par 
des compagnies professionnelles, mixtes ou issues 
d’ESAT (Etablissement et service d’aide par le travail). 
 
À vos agendas ! Avec le Festival IMAGO, toutes 
les formes artistiques sont au rendez-vous pour 
enchanter votre automne et vous faire partager le 
vivre ensemble.

 

Retrouvez tout le programme :

festivalimago.com
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Rendez-vous sur l’agenda participatif du Département 
sur valdoise.fr
Annoncez les manifestations que vous organisez ou consultez
les bons plans : des centaines d’événements partout et pour tous.

À ne pas manquer :

Demandez le programme ! Rendez-vous au colloque
Copieux, le programme 2020 alterne démarches 
émergentes et artistes confirmés. Avec Le Petit garçon 
qui avait mangé trop d’olives, le théâtre devient le miroir 
des souvenirs de la comédienne Isabelle Florido et de son 
père, tour à tour enfant devenu sourd, ouvrier illettré, expert 
en langage des signes. Au Forum de Vauréal, le collectif 
Astéréotypie offre des textes aux questionnements 
sensibles au rythme de sons saturés de style post-rock 
garage. Pour les amateurs d’arts plastique, l’exposition 
photo et vidéo de Campo et Burckel, Welcome in Alice Land 
vous invite à croiser la malice d’Alice Tassel, jeune artiste 
trisomique, avec la poésie d’Alice au pays des merveilles. 
IMAGO, ce sont aussi des séances de cinéma accessibles 
en partenariat avec Ciné-ma Différence. Vous pourrez ainsi 
vous plonger dans l’univers des Percujam, des rockers 
autistes plein d’humour qui enchaînent les scènes depuis 
plusieurs années.

Y-a-t-il des processus de créations spécifiques au handicap 
propre à chaque discipline, ou même à chaque type de 
handicap ? Existe-t-il au contraire une approche résolument 
globale considérant que les processus de création ne sont 
pas spécifiques, et partant du principe qu’ « il n’y a plus 
d’art des fous que d’art des dyslexiques ou des malades du 
genou », comme le peintre Jean Dubuffet aimait à le dire ? 
Conçu comme un temps fort du festival IMAGO, le colloque 
développe ces questionnements en se voulant exigeant 
sur le fond des analyses théoriques qui y seront menées, 
mais aussi ouvert sur la forme pour permettre au plus grand 
nombre d’y participer. Au programme également à Points 
Communs, des tables-rondes, des virgules artistiques 
mais aussi des extraits vidéos de spectacles et en clôture 
de soirée, une rencontre sensible avec Françoise et 
Alice qui se prêtent avec générosité au jeu du « portrait 
chorégraphique ».

Colloque - Points communs - Théâtre 95, Cergy
Jeudi 3 décembre, de 9h à 18h
Gratuit, sur réservation à reservation@points-communs.com

Photographies : à gauhe : © Thomas Rozec

En raison de la crise sanitaire, certaines manifestations 
sont susceptibles d’être annulées. Renseignez-vous avant.
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Sam.7 nov.
Retrouvez des animations, 
goûter et des jeux pour tous 
les âges, des concerts et des 
spectacles. De quoi réjouir les 
parents et les enfants.

Argenteuil
Le figuier blanc et la Cave
à 13h30
argenteuil.fr

Ven.20 nov.
Après avoir reçu 2 vic-
toires de la musique jazz, 
col laboré avec Jeanne 
Added et Oxmo Puccino, 
il revient avec un univers 
électronique au croise-
ment du soul et de la folk.

Sannois
Esp. Michel Berger
emb-sannois.org

Sam.7 nov.
Un soldat de retour de guerre 
rencontre le diable qui lui 
échange son violon contre un 
livre qui prédit le futur. Fable 
classique mais fantastique 
par la chorégraphie de Lionel 
Hoche.

Saint-Ouen-l’Aumône 
L’imprévu à 16h
ville-saintouenlaumone.fr

Un après-midi 
enfantin

Von Pourquery

L’histoire
du soldat

Jusqu’au 17 déc.
Voilà 25 ans que le jazz fait chanter les oreilles des 
Valdoisiens. Les incontournables Hugh Coltman (4/12), 
Emile Parisien (11/12), Guillaume Perret (18/11)… sont au 
rendez-vous. Mais aussi les jazzwomen comme Louise Jallu 
et son bandonéon (27/11) avec une revisite des œuvres 
d’Astor Piazzolla.

Dans le Val d’Oise
jazzaufildeloise.fr

Jusqu’au 15 déc.
Avec la volonté de jouer partout et pour tous,  le Festival 
orchestre l’automne théâtral du Val d’Oise. L’esprit de 
cette manifestation est celui d’une grande proximité 
avec la population et d’une volonté de faciliter l’accès au 
théâtre à ceux qui habitent parfois trop loin des lieux de sa 
représentation. Où que vous soyez, petit ou grand, vous 
pourrez profiter d’une soirée riche en émotions.

Dans le Val d’Oise
thea-valdoise.org

Jazz au Fil de l’Oise

Festival théâtral du Val d’Oise

Photographies : © Pascal Bouclier, © Agathe Pompeney, © Marion Bouillie, 
© Vincent Muteau, © Flavien Prioreau

Archéologue 
d’aujourd’hui

Sam.14 nov.
Les archéologues ont été 
des diplomates, des archi-
tectes ou des amateurs à la 
recherche du « bel objet ». 
De nos jours, ils s’interrogent 
sur la vie quotidienne...

Guiry-en-Vexin
Musée archéologique à 15h
valdoise.fr

Le NEcessaire DEsEquilibre des choses
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Dim.8 nov.
Plus de 40 exposants , 
producteurs de foie gras, 
de miel ,  de conf i tures 
de nos régions. Bonne 
dégustation.

Saint-Witz 
Gymnase Pierre Salvi
de 10h à 19h
saint-witz.fr

Sam.21
et Dim.22 nov.
Faut-il vraiment tout vous 
dire ? Dans le brouhaha 
de nos vies connectées, 
y a-t-il encore un endroit 
où se réfugier ? Une forêt, 
un banc, un jardin secret ?

Méry-sur-Oise 
La luciole
merysuroise.fr

Ven.13 nov.
au Mar.1er déc.
Au-delà de la seule approche 
artistique et historique, 
cette exposition appelle à 
changer nos regards sur 
les migrants et sur l’histoire 
de l’immigration en France.

Eragny-sur-Oise
Bibliothèque Albert Camus
eragny.fr

Sam.14 nov.
C’est 2000 ans d’histoire 
exposée au Musée, vie reli-
gieuse, sociologique et 
économique. Animations, 
jeux et illuminations de la 
conciergerie en bouquet final.

Deuil-la-Barre
Musée Michel Bourlet et 
le parc de la Chevrette
01 34 28 66 14

Marché
gourmand

Un banc à l’abri

Bd
et immigration 

Nuit
des Musées

La vallée
de l’Oise

Jusqu’au 28 fév.
Des collections à voir ou 
à revoir de Jules Dupré 
en passant par Charles-
Franço i s  Daub igny  e t 
d’autres moins connus.

Auvers-sur-Oise
Musée Daubigny
museedaubigny.com

Photographies : © Christine Coquilleau, © Cie Lointain jardin, © Marie Morote, © Karen Biswell

Les AmazonesJean-François 
Dérec

Ven.27 nov.
Elles viennent d’Afrique de 
l’ouest, ce groupe féminin 
s’engagent contre les vio-
lences faites aux femmes. Leur 
musique mélange les sonori-
tés traditionnelles mandingues 
avec l’électro, le funk et le blues.

Goussainville
Espace Sarah Bernhardt
ville-goussainville.fr

Ven.27 nov.
U n  s p e c t a c l e  a u t o -
b iograph ique ou l ’ac -
te u r  s e  r a co n te  ave c 
tendresse e t  humour. 

Saint-Brice-sous-Forêt
Théâtre Silvia Monfort
saintbrice95.fr

Sam.28 nov.
Appelez le Ben, nouveau 
pseudo, nouveau look. Il a tro-
qué son noeud papillon pour 
une casquette et sort son nou-
vel album Addicted to you.

Eaubonne 
Espace culturel
l’Orange Bleue
sortiraeaubonne.fr

Ben
(l’Oncle Soul)

Le magazine du Département  •  VAL D’OISE
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Opéra pour
marionnettes

Orchestre
sur l’eau

Jusqu’au 10 jan. 2021
Georges Manzana-Pissarro troisième f ils de Camille 
Pissarro, se prit de passion pour l’univers des Mille et une 
nuits et en fit le thème central de son œuvre dès 1906. 
L’album Illustré de deux contes pour lesquels il choisit la 
technique du pochoir rehaussé d’or et d’argent est au cœur 
de cette exposition.

Pontoise
Musée Camille Pissarro
01 30 73 90 77

Jusqu’au 5 sep. 2021
Vous pensiez que les Gaulois ressemblaient à Obélix ou 
Astérix ? L’exposition du musée archéologique Bling, Bling, 
les Gaulois ? dément toute appartenance à ce village breton. 
On apprend que les Gaulois maîtrisaient la fabrication des 
bijoux en verre et les portaient pour afficher leur réussite 
en société.

Guiry-en-Vexin
Musée archéologique
valdoise.fr

Les mille nuits et une nuit

Faut que ça brille !

Photographies : © Maroussia Podkosova, © Laurent Ardhuin , © Stef Bloch © P Payet

Jeu.10 déc.
Avez-vous remarqué les 
nuances de jaune, rose, rouge 
ou vert parfois du coucher de 
soleil ? Jocelyn Mienniel en 
a restitué la palette avec ce 
concert poétique et lumineux.

Bezons
Théâtre Paul Eluard
tpebezons.fr

Mar.8 déc.
Caligula devient fou. Il est 
amoureux d’une veuve, dont 
le mari, que l’on croyait mort 
ressuscite. Sa femme lui 
verse un philtre d’amour. Son 
ami est aussi son rival et le 
Sénat tente de le destituer…

Taverny
Théâtre Madeleine Renaud
ville-taverny.fr

Mer.16 déc.
au Sam.19 déc.
Tout simplement, se retrou-
ver avec les enfants. La 
Scène nationale a concocté 
un programme varié entre le 
Cabaret Barré et du théâtre, 
La mécanique du vent.

Cergy et Pontoise
points-communs.com

Mer.16 déc.
Ce n’est qu’un petit détail 
mais ce petit oiseau est face 
à son destin, celui de voler 
vers d’autres continents 
avec sa famille. Et l’homme 
n’est pas loin pour l’aider.

Herblay-sur-Seine 
Esp. André Malraux à 15h
herblay.fr

Week-end
en famille

L’envol vers 
l’inconnu

Jeunes femmes orientales, 1906-1910

Cie rouge les angesL’idéal club
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Frieda Cabaret
extraordinaire Bronx Balade 

du dimanche 

Photographies : © Gaël Raplan, © Stellak, © Brigitte Enguerand, © PNR Vexin français, 
© Istock photo, © Festival d’Auvers-sur-Oise

Ven.11 déc.
Soutenue par le Combo 
95, Frieda est une artiste 
s i n g u l i è r e .  V o l u b i l e 
et pét i l lante, e l le pro -
pose une soul prenante. 

Jouy-le-Moutier 
Théâtre de Jouy à 19h
jouylemoutier.fr

Ven.11 déc.
M a r i a  D o l o r è s  m è n e 
s o n  c a b a r e t  a v e c 
vigueur, entre les artistes 
évadés d’un cirque, de la 
jonglerie, des chansons... 
Fantaisiste et irrésistible.

Ermont 
Théâtre Pierre Fresnay
ermont.fr

Ven.11 déc.
Seul sur scène, en cos-
tume sombre et cravate, 
Francis Huster endosse 
avec maestr ia les dix-
huit rôles de cette pièce ! 

Montigny-lès
Cormeilles 
Centre culturel Picasso
montigny95.fr

Dim.13 déc.
Depuis le coeur du village 
de Courcelles-sur-Viosne, 
ba lade l e  l o n g  d e  l a 
cé lèb re  vo ie  roma ine 
d u  V e x i n  f r a n ç a i s .

Courcelles-sur-
Viosne
Mairie à 14h30
pnr-vexin-francais.fr

Mer.16 déc.
Trois rois mages se sont mis 
en marche. Boubouchka 
a perdu leur trace dans la 
taïga et Béfana a raté le ren-
dez-vous. Et Saint-Nicolas, 
les a-t-il vu passer ? Et le 
père Noël dans tout ça ?

Ecouen
Maison des assos. à 16h
ecouen.fr

Dim.20 déc.
La soprano Marie-Laure 
G a r n i e r  p r o p o s e  u n 
programme autour des 
chants de Noël. Le public 
est invité à l’accompagner 
pour quelques extraits.

Gonesse 
Église Saint-Pierre
Saint Paul à 15h30
ville-gonesse.fr

Jeu.17 déc.
Khatia Buniathisvili, artiste 
lumineuse, généreuse joue 
Beethoven, Liszt. Les yeux 
fermés, son corps joue sa 
musique. Du vrai spectacle.

Auvers-sur-Oise 
Église Notre Dame-de-
l’Assomption
festival-auvers.com

Ven.18 déc.
Les enfants de l’école de 
musique chantent accompa-
gnés de l’atelier et du quartet 
de jazz. Soirée solidaire. Les 
fonds récoltés soutiennent 
la lutte contre le cancer.

Roissy-en-France 
Centre culturel
de l’Orangerie
roissyenfrance.fr

La marche
des rois

Gonesse
chante NoëlDivine Les p’tits loups 

du jazz
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Seine

Oise

Noël en Avent
Les fêtes de Noël se préparent 
en Val d’Oise. Les cadeaux 
réalisés par des artisans ou 
par les enfants feront le plus 
bel effet sous le sapin. 

Plus d’informations sur valdoise.fr/agenda

Photographie  : à droite : © Lionel Blancafort

Pour les parents Réservé aux enfants

Les yeux de Taqqi 
Inspiré d’une légende inuit, Les yeux de Taqqi 
est un spectacle de marionnettes. Un voyage 
initiatique pour un petit garçon aveugle qui 
veut découvrir le monde.

Ma lettre au Père Noël 
C’est Clémentine, la factrice qui l’écrit. Elle reçoit et trie les milliers de 
lettres que les enfants envoient à l’homme à la barbe blanche mais 
là, c’en est trop, elle démissionne. Convoquée par le Père Noël, elle 
plonge dans un tourbillon d’aventures. 

Atelier 
de création 
de parfum 
Découvrez la 
pyramide des 
parfums et créez 
votre fragrance avec 
un ingrédient secret 

en lien avec l’ancienne abbaye cistercienne 
de Maubuisson.

Des cadeaux artisanaux 
Pour vos présents made in Val d’Oise, 
rendez-vous aux concept stores d’Enghien et 
d’Herblay.  Articles de mode et accessoires, 
bijoux, mobilier décoré et objets en bois, il y 
en a pour tous les goûts.

25 novembre à Franconville 
ville-franconville.fr

6 décembre - Centre des arts à Enghien-les-Bains
cdarts.enghien95.fr

9 décembre à l’Isle-Adam
ville-isle-adam.fr

5 décembre - Abbaye de Maubuisson 
valdoise.fr

Concept store
d’Enghien-les-Bains 
clubmetiersdart.com

Herblay 
artblaysienne.wordpress.com

Plein les mirettes 
Le centre des arts veut en mettre plein les yeux des enfants. Il leur 
réserve ses lieux toute une journée avec des spectacles sur le thème 
de l’exploration et du voyage, des jeux et activités de création pour tous.
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Seine

Oise

 Musée de l’Outil

  Musée national 
de la Renaissance

 Maison du Docteur Gachet

 Abbaye de Royaumont

 Abbaye de Maubuisson

 Château de Villarceaux

 Château de la Roche-Guyon

À voir aussi !

Photographie  : © Dominique Chauvin

Féérique

C’est moi
qui l’ai fait

Marchés de Noël 
Les marchés de Noël font partie du 
décor des fêtes. Les artisans font 
preuve d’imagination et présentent 
les objets les plus originaux. Chaque 
marché est unique. Leur point commun : 
la présence du Père Noël, bien sûr, et 
sa hotte remplie de bonbons.

Le père Noël descend du ciel 
Mais sans son traineau et ses fidèles 
rennes. Le voici qu’il arrive muni d’un 
baudrier et en tyrolienne !

Projections monumentales 
Spectacles d’images numériques 
en musique. Dès la nuit tombée, 
déambulation à travers la ville, de 
l’église jusqu’à l’hôtel de ville. Chaque 
monument a sa propre installation. 
Magique !

L’atelier pots 
Transformer un bloc de terre en un 
magnifique pot juste avec vos dix doigts. 
C’est le miracle de l’atelier poterie, dans 
le cadre de l’exposition Autour du pot.

Une boule par Toutatis 
Fabrique une boule de Noël avec des 
motifs gaulois et décore le sapin pour 
les fêtes.

28 et 29 novembre : La Roche Guyon, Seugy 
5 et 6  décembre : Taverny
12 et 13 décembre : Auvers-sur-Oise 

24 décembre place des Linandes à Cergy
theatre-en-stock.com

Enghien les Bains
Début décembre jusqu’à début janvier  
enghienlesbains.fr

Musée du Vexin français à Théméricourt,
14 novembre

22 et 23 décembre Musée Archéologique 
départemental de Guiry-en-Vexin.
pnr-vexin-francais.fr
valdoise.fr

En raison de la crise sanitaire, 
certaines manifestations sont 
susceptibles d’être annulées. 
Renseignez-vous avant.
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AVEC
IMAGO, IL
SE SAISIT

DU SPECTA-
CLE VIVANT

IL SUBLIME
LE

HANDICAP

NICHE À
L’ÉGLISE

BOUCLIER

FAMEUX
FESTIVAL
JUSQU’AU

20
DÉCEMBRE

S’EXPRIME
DE MILLE

FAÇONS AU
FESTIVAL

IL Y EN A PRÈS DE 120
AVEC LE FESTIVAL

IMAGO

COPIEUX
AU

FESTIVAL
IMAGO

FRUITS
ROUGES

A PAR-
TICIPER LE
JEUDI 3/12
À CERGY

CÉLÈBRE
VÉNUS

TECHNÉ-
TIUM

PRESSE
LAC DES

PYRÉNÉES

GRAND
TIMONIER

MÈRE DE
ZEUS

5, 1, 100,
ET 50 POUR

CÉSAR
ROMAINS

ETS ET
SERVICE

D’AIDE PAR
LE TRAVAIL

PROJET
PERSON-
NALISÉ

SCOLAIRE

2 FOIS À
L’EST-
OUEST
NOTE

TÊTE DE
SQUELETTE

APPRÉCIE

RÉPUBLI-
QUE

FRANÇAISE
RAPPEUR
DÉCÉDÉ

UN ART
VIVANT QUI

NE MAN-
QUERA PAS

DE VOUS
FAIRE PLUS

D’UNE
SCÈNE CET
AUTOMNE

UN SACRÉ
HOMME !

MAISON DE
LA CULTURE
EX-GROUPE

POP

IL PASSE
VITE ET
SANS
BRUIT

DIRIGE
LA MINE

EVOLUAS
À TERRE

LES MOTS FLÉCHÉS DE PHILIPPE IMBERT - ART ET HANDICAP -

A
A

H A A A S A S A A A T
A R T A T H E A T R E

E N F E U A A R H E A A
A D A P R O G R A M M E
A I M A G O A E A P P S
E C U A E A V A E S A T
A A R T A M I L O A S I
S P E C T A C L E S A M
A A S A C O L L O Q U E

On pilote un projet de balisage 
de tous les sentiers forestiers 

avec des drones volants !
Gros gain en précision pour la 

collecte de données !

Mais...
Des drones qui volent en pleine 
forêt... Ils se crashent pas trop ?

Ah si évidemment !

Une vraie hécatombe !

Mais du coup...
Vous faites comment ?

On a trouvé des serveurs 
locaux...

Neway Partners

LES MOTS FLÉCHÉS DE PHILIPPE IMBERT 
ART ET HANDICAP

Retrouvez les réponses dans les newsletters 
du Département. Abonnez-vous sur valdoise.fr
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ON VOUS y EMMÈNE !
Photographie : © La Ferme d’Argenteuil

Gagnez un REPAS 
pour deux personnes

coup de coeur

ÇA VOUS DONNE FAIM ?

Rendez-vous sur : 
valdoise.fr, rubrique
Ils font le Val d’Oise

ALORS...À vous de jouer !

LA FERME D’ARGENTEUIL  
2 bis, rue Verte
Réservations au 01 39 61 00 62 
Plus d’infos sur lafermedargenteuil.fr

La Ferme d’Argenteuil 
cultive l’esprit de famille Escalope de foie gras 

chaud aux pommes 
rôties et jus de viandePassez le pas d’une 

porte et se sentir 
apaisé, c’est la 
sensation première 
que procure la Ferme 
d’Argenteuil. La douce 
chaleur du lieu tout 
comme la qualité de 
l’accueil donnent le 
ton. 
 
À l’angle des rues Verte 
et Théophile, entrez-
sans frapper à La Ferme 
d’Argenteuil. Sitôt le seuil 
franchi, le mot bienvenue 
prend du sens. Le petit 
salon installé au coin 
de l’âtre fait naître un 
sentiment de bien-être. Le 
généreux sourire d’Amélia 
Claro, l’âme de la maison, 
l’amplifie encore. « Je suis 
attachée à ce lieu que 
j’ai repris avec ma sœur 
Marie et mon frère Enrique 
en 1987, à mon arrivée 
de Saint-Jacques de 
Compostelle.»
Prenez place maintenant 
dans la salle de restaurant. 
De larges fenêtres où 

se profile la silhouette d’un marronnier 
majestueux, des tables rondes, des 
couleurs chaudes… Un écho aux valeurs 
de convivialité et de partage d’Amelia.
Le bonheur est dans l’assiette
Même état d’esprit côté cuisine. Le chef 
Cyrille Peros a pris la suite de Marie en 
2010. « Après plusieurs expériences dans 
diverses établissements – de la cuisine 
bistrot du Relais Montmartre au palace 
parisien Le Royal Montceau – j’ai décidé de 
revenir à Argenteuil, la ville où j’ai grandi.» 
Sa cuisine reflète le goût de vivre ici, ses 
origines bretonnes, son appétence des 
terroirs et surtout la complicité avec son 
équipe, Laura, la fille d’Amélia, et Lenny, 
son apprenti. Chaque jour, de nouveaux 
plats sont proposés, en fonction du 
marché, des saisons mais aussi de leurs 
inspirations. Au menu aujourd’hui, une 
escalope de foie gras chaud aux pommes 
rôties et jus de viande ou encore un filet 
de bar à l’émulsion de safran , et pour finir, 
délices obligent, un renversant mille-feuille 
nappée de crème vanillée et de fruits 
rouges.
Réjouissez-vous ! La Ferme d’Argenteuil 
remarquée depuis son ouverture par 3 
fourchettes au Guide Michelin offre une 
parenthèse enchantée dans la belle 
tradition des repas de famille.

Le magazine du Département  •  VAL D’OISE
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GROUPE DE LA MAJORITÉ DÉPARTEMENTALE : UNION POUR LE VAL D’OISE (UVO)  
Le Conseil départemental à vos côtés, chaque jour.

Notre priorité : l’avenir des Valdoisiens !
Collectivité de proximité assurant au quotidien des 
missions essentielles comme la protection maternelle 
et infantile, l’insertion des personnes en situation de 
handicap ou l’entretien des collèges, le Département du 
Val d’Oise n’en demeure pas moins un acteur d’avenir.
Depuis notre élection en 2011, les élus du Groupe Union 
pour le Val d’Oise travaillent activement pour préparer 
l’avenir de notre département et de ses habitants. 

C’est le fondement de notre engagement pour les Valdoisiens qui nous ont 
renouvelé leur confiance en 2015. Nous avons réalisé les efforts nécessaires 
pour rétablir les équilibres financiers avec 130 millions d’euros de dette en 
moins depuis 2016, un plan d’économies ambitieux tout en investissant 
massivement et durablement pour offrir à notre territoire toutes les chances 
de réussite. La reprise très fragile de l’activité économique et les difficultés 
sociales que connaissent beaucoup de nos compatriotes suite à la crise 
sanitaire qui reste d’actualité avec la présence toujours active de la Covid-
19 nous incitent à redoubler de prudence et d’efforts pour leur apporter 
la réponse la plus efficace. Dès juin, nous avons renforcé de 20,7 millions 
d’euros notre enveloppe dédiée aux bénéficiaires du RSA plus nombreux 
puis augmenté de 15 % les crédits du Plan départemental d’insertion pour 
accélérer leur accès ou retour vers l’emploi, en favorisant une connaissance 
plus fine des profils des bénéficiaires et des trajectoires de sortie du RSA.

Soutenir la jeunesse
Tandis que la majorité des départements fêtaient cette année leurs 230 
années d’existence, le Val d’Oise soufflera quant à lui ses 53 bougies le 1er 
janvier prochain. Territoire jeune et dynamique, le Val d’Oise l’est aussi par 
sa population car plus de 41 % des Valdoisiens ont moins de 30 ans ! Cette 
singularité est une chance pour laquelle nous nous battons. 
Nous investissons 120 millions d’euros d’ici 2024 pour construire de 
nouveaux collèges comme celui du Plessis-Bouchard, livré en 2022, et pour 
réaliser les extensions et restructurations des établissements existants 
comme les collèges Jules Ferry à Eaubonne ou Philippe Auguste à Gonesse. 
Nous croyons en l’insertion professionnelle et l’égalité des chances, c’est 
pourquoi nous refusons que les jeunes Valdoisiens soit la génération 
sacrifiée de la crise sanitaire. C’est le sens du plan départemental que nous 
avons adopté en septembre et qui prévoit le doublement des crédits du 
Fonds d’aide aux jeunes, le financement de 100 bourses en partenariat avec 
CY Université pour des étudiants en difficulté afin d’éviter le décrochage de 
leur parcours d’études supérieures ou encore le doublement d’apprentis et 
stagiaires recrutés par le Département. Ces mesures concrètes complètent 
notre politique déjà ambitieuse qui permet d’accompagner près de 2 000 
jeunes chaque année.

La séance du 25 septembre du conseil départemental 
a permis aux conseillers départementaux de prendre 
connaissance des observations de la chambre 
régionale des comptes sur la gestion de l’aide sociale 
à l’enfance (ASE) par le conseil départemental du 
Val d’Oise. Malheureusement, la chambre confirme 
les craintes plusieurs fois exprimées par le groupe 
socialistes et apparentés.
Elle constate que les enfants en danger sont bien mis 

en concurrence les uns avec les autres pour des raisons budgétaires, 
notamment via la baisse de 20% des contrats jeunes majeurs. 
Elle constate que le département est défaillant dans le suivi sanitaire et 
psychiatrique des enfants qui lui sont confiés comme dans la mise en 
place de projets personnels ou encore dans les délais légaux d’évaluation 
des enfants faisant l’objet d’une information préoccupante.
Elle constate que le protocole prévu pour préparer l’accès à l’autonomie 

des futurs adultes confiés à l’ASE n’est pas mis en œuvre et que ces jeunes 
ne bénéficient d’aucun suivi après leur sortie de l’ASE.
Elle constate enfin que le contrôle des établissements à qui sont confiés, 
pour le compte du Département, ces enfants est uniquement financier 
hors alerte spécifique. Nous en attendons bien entendu plus du conseil 
départemental qui doit remplir pleinement sa responsabilité de protection 
de l’enfance alors que nous demandons, depuis 2015, sans succès, à être 
associés à la définition de la politique départementale.
C’est également dans ce cadre que nous avons demandé à la présidente 
du conseil départemental, suite aux propos qu’il a tenus, attaquant 
gravement les mineurs non-accompagnés, et à l’instar de plusieurs 
conseils départementaux qui l’ont déjà fait, de porter plainte contre 
monsieur Zemmour. A l’heure où nous écrivons ces lignes, nous attendons 
sa réponse.

GROUPE DE LA MINORITÉ DÉPARTEMENTALE : SOCIALISTES ET APPARENTÉS (S&A)
Aide sociale à l’enfance - Assez de mots, Passons aux actes !

Gérard Seimbille 
Président de l’UVO

Retrouvez-nous sur uvo.fr,  
Facebook/groupeuvo,  

et Twitter@Groupe_UVO !

Contacts et informations :  
groupesocialisteetapparentes@valdoise.fr  

Facebook/socialistesetapparentes95 et Twitter @SocialisteApp95

Jean-Pierre MULLER  
Président des S&A 

↗LE TOP & ↘LE FLOP
↗LE TOP  
Notre Sénateur Arnaud Bazin 
a présenté en septembre 
les conclusions du rapport 
de la mission sénatoriale 
qu’il présidait sur la place 
des Départements dans les 
grandes régions. Le rapport 
propose de renforcer le rôle 
des départements dans l’action 
sociale et la solidarité territoriale 
et de leur permettre d’intervenir 
davantage dans le domaine 
économique. De quoi inspirer 
en vue d’une future étape de 
décentralisation !

↘LE FLOP  
L’opposition nous accuse à tort de faire, 
selon leurs termes, une « chasse aux 
bénéficiaires » du RSA. Evidemment, nos 
travailleurs sociaux renforcés en nombre 
pour être encore plus réactifs font bien la 
distinction entre la fraude caractérisée, 
la tricherie qu’il faut sanctionner et 
les problèmes de mobilisation vers 
l’insertion. Ils insistent sur un meilleur 
accès aux droits. Si ses élus n’étaient pas 
totalement absents de la Commission 
des Affaires sociales depuis février 2018, 
elle en aurait été informée et ne se serait 
peut-être pas abstenue sur un vote 
important face à l’urgence sociale !

Défendre les transports du quotidien
Contrairement à la minorité de gauche, nous avons soutenu l’action de la 
Région Ile-de-France pour obtenir de la part du gouvernement un soutien 
massif pour les transports franciliens très menacés suite à la crise sanitaire. 
Leur position est d’autant plus incompréhensible que des collectivités à 
majorité de gauche comme l’Agglomération de Cergy-Pontoise ont appuyé la 
démarche. Par ailleurs, nous regrettons la confirmation par le gouvernement 
de la liaison Roissy-Picardie au détriment des habitants de notre département 
qui voient les trains des autres passer alors que les travaux de la seule gare 
valdoisienne de la ligne 17 du Grand Paris Express à Gonesse sont toujours 
suspendus après l’abandon d’EuropaCity et en absence de projet alternatif 
viable promis par l’État. Lors du baptême du premier tunnelier de la future 
ligne 17 à Bonneuil-en-France, nous avons rappelé avec les Départements 
de Seine-Saint-Denis, de Seine-et-Marne et l’Agglomération de Roissy Pays 
de France l’urgence de ce projet face aux besoins de désenclavement, de 
développement économique et d’accès à l’emploi.
Nous n’avons pas attendu le plan de relance du gouvernement pour soutenir 
la réalisation d’itinéraires cyclables et de services aux cyclistes comme des 
places de stationnement avec un programme de 5 millions d’euros en 2020. 
Nous poursuivrons ces opérations d’aménagement en 2021.
Défendre l’interconnexion de la ligne H à la gare de Saint-Denis-Pleyel, 
ouverture en 2021 d’une nouvelle Maison départementale de l’enfance, 
développement de la filière des EdTech, finalisation de la couverture du 
territoire en Très haut débit… le Val d’Oise construit dès à présent son avenir !
Pour finir, nous vous souhaitons en avance de très bonnes fêtes de fin d’année.
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DEVIENNENT

LE SENS DES AFFAIRES ET DU MANAGEMENT
Formations en alternance jusqu’au Bac+5

Commerce
Retail

Marketing
Digital

Achats
Supply Chain

Vente 
Ingénierie
d’affaires

International Assistanat

Ressources
Humaines

Comptabilité
Gestion
Finances

Développement 
Durable

QSE

Découvrez nos formations
www.supdevente-essym.fr

Des écoles de la CCI Paris Ile-de-France 
se regroupent et proposent une offre 
de formations élargie dans le Val d’Oise !

pôle Gestion pôle Gestion



VOUS AVEZ 
PLUS DE 18 ANS ?

SANS EMPLOI 
MÊME SANS DIPLÔME

FORMEZ-VOUS GRATUITEMENT 
À UN MÉTIER D’AVENIR

01 85 76 42 00 - hubtesla@valdoise.fr - www.valdoisenumerique.fr

Métiers et usages de la ville intelligente

VOUS ÊTES
VOLONTAIRE ET MOTIVÉ(E)

INTERESSÉ(E) PAR LES 
TECHNOLOGIES INNOVANTES

240 places d
isp

onibles

REJOIGNEZ LE HUB TESLA D'ECOUEN
réseaux télécoms et fibre optique   internet des objets   domotique   cybersecurité   
codage    robotique    maison connectée    vidéo protection    intelligence artificielle  

ACCOMPAGNEMENT PERSONNALISÉ    
STAGES EN ENTREPRISES    
80% DE RETOUR À L'EMPLOI


